



Agenda 2017

→ 1^{er} Juillet
Vide-grenier à la
grande salle et sur la place
du Château

→ Tous les jeudis
du mois de juillet
**Marchés folklo-
riques** au centre du
bourg

→ 16 septembre
**Balade gourmande
et fête du
développement
durable sur le
thème de « Herbes
à foison »**
Inscription auprès de
l'office du tourisme
Echallens région
www.echallens-tourisme.ch

→ 15 novembre
**Forum
d'Echallens21** au
Château

→ Retrouvez tout le
programme sur notre site
Internet www.echallens21.ch

Edito

Du changement au sein du comité Echallens 21

À la fin de l'année 2016, d'importants changements au sein du comité ont eu lieu. En effet, Christian Juncker, secrétaire, a quitté le comité dont il était membre depuis le début de l'Agenda21, en 2008. Puis, Werner Schwarz a choisi de se retirer de la présidence après 8 ans, tout en restant au comité. Il continue à s'engager pour Echallens21 en général et pour la balade gourmande en particulier. Nous les remercions tous les deux vivement pour leur engagement.

Le soussigné s'est mis à disposition pour la présidence. Comme « jeune retraité », j'ai maintenant plus de temps à disposition.

Ce bulletin présente l'Espace Troc, inauguré l'automne passé, ainsi qu'un compte-rendu d'une journée découverte à Ungersheim (F), rédigé par notre journaliste du bourg. Trente-cinq habitants de la région se sont rendus en Alsace pour découvrir un village en marche vers l'autonomie énergétique, alimentaire et intellectuelle.

La collecte des déchets rencontre un succès croissant. La nouvelle formule visant à organiser une collecte tous les trois mois dans les quartiers d'Echallens commence à bien fonctionner. Lors d'une prochaine édition, nous prévoyons d'impliquer activement les élèves du collège des Trois Sapins.

Notre site Internet a subi une refonte afin de permettre une navigation et une lecture optimisées sur smartphone. Nous vous invitons à y jeter un coup d'œil et à nous faire part de vos commentaires et suggestions sur notre page Facebook.

August Hangartner
Président



La commune récompensée par PET Recycling

La commune d'Echallens a été récompensée par PET Recycling Suisse pour son engagement et son bon travail dans le recyclage du PET. En effet, l'élimination correcte des bouteilles à boissons PET est un moyen simple de promouvoir la protection du climat, d'économiser l'énergie, de réduire les déchets et de préserver les énergies non renouvelables.

Chaque bouteille compte!

Espace Troc

Dans le cadre d'une stratégie axée sur le développement durable, la municipalité d'Echallens en collaboration avec Echallens 21 a choisi d'innover et de mettre un espace troc à disposition de la population challoise et des usagers de la déchetterie, ceci afin de donner une seconde vie à des articles en bon état susceptibles d'intéresser d'autres personnes.

C'est en automne 2016 que cet « Espace Troc » a vu le jour dans un local abrité de la déchetterie

de la Clopette. Ce vide grenier permanent accueille livres, vaisselle, petit électroménager, appareils électriques et électroniques, bibelots et bien d'autres articles en bon état. Quelques « perles » se sont vues changer de propriétaire en quelques jours.

Ce service de dépose, d'échange et de prise d'objets est entièrement gratuit et au libre choix des utilisateurs. Deux grandes étagères sont à disposition et les articles sont gérés par le personnel de la voirie. Les surfaces à disposition étant limitées, les articles sont exposés pendant

une semaine avant d'être triés ou définitivement jetés s'ils n'ont pas trouvé preneur.

Lieu de rencontre, ce nouvel espace d'échange rencontre déjà un joli succès puisqu'au moins 3 ou 4 personnes l'utilisent quotidiennement. Dans « échange » on comprend un transfert de produit d'une personne à l'autre mais cela peut être aussi un moment de convivialité partagé entre des personnes.

 Déchetterie La Clopette
Ch. de la Clopette, Echallens



Citoyens du Gros-de-Vaud à la découverte d'un village «en transition»

Trente-cinq habitants de la région se sont rendus à Ungersheim (F) au mois d'avril pour découvrir les réalisations de ce village alsacien ayant décidé de marcher vers l'autonomie énergétique, alimentaire et intellectuelle.

Des fruits et légumes bio pour nourrir tout le village, l'indépendance énergétique grâce à des panneaux photovoltaïques et cent emplois créés en six ans. Et tout ça sans augmenter les impôts. Ungersheim, village alsacien de 2400 habitants, est un village «en transition». Autrement dit, en marche vers l'autonomie énergétique, alimentaire et intellectuelle.

Trente-cinq habitants de la région s'y sont rendus vendredi 20 avril 2017 pour découvrir par eux-mêmes les projets réalisés et, surtout, quêter des idées à reproduire ici.

Béatrix Amblet et son mari Claude ont découvert Ungersheim dans le film «Qu'est-ce qu'on attend?». «En sortant de la séance, on s'est dit: ce n'est pas très loin de chez nous, il faut que l'on aille voir sur place!», explique celle qui est aussi une des cofondatrices du potager communautaire en permaculture d'Echallens. Le projet de voyage a été relayé sur Facebook par des amis investis dans le projet de monnaie locale du Gros-de-Vaud et c'est finalement plus d'une trentaine d'habitants de la région qui a embarqué le 20 avril au matin à bord d'un bus à destination de l'Alsace. Bus qui, au passage, a été en partie financé par la Commune d'Echallens, en échange d'un rapport détaillé au retour.

Sur place, les visiteurs ont été accueillis par Jean-Claude Mensch, maire d'Ungersheim depuis... 28 ans! Armé d'un sourire qui ne le quitte jamais, cet homme est le véritable moteur de la direction prise par son village. Mais le système qu'il a mis en place ne repose



En matière de panneaux photovoltaïques, le village a construit un parc sur une friche industrielle, mais aussi équipé tous les bâtiments communaux.



Trente-cinq visiteurs du Gros-de-Vaud ont fait le déplacement à Ungersheim (F).

pas sur lui. «Le secret est de partir tous azimuts pour qu'un maximum de personnes se sentent concernées par la transition», a-t-il expliqué aux visiteurs.

Le fonctionnement d'Ungersheim se base sur le système participatif, tant pour la naissance des idées que pour leur réalisation. Si cela permet de construire (très) bon marché, il faut une sacrée dose de persuasion de la part des initiateurs. Jean-Claude Mensch estime que la vingtaine d'actions entreprises par sa commune repose ainsi sur l'engagement d'un noyau dur d'une centaine de personnes. Mais près d'un tiers des habitants d'Ungersheim a participé, selon lui, d'une façon ou d'une autre à la concrétisation d'un ou plusieurs projets.

Si aucun de ceux réalisés n'est révolutionnaire, tous sont interconnectés. La création de la filière « De la graine à l'assiette » en est l'exemple-type. Dans ce projet, la Commune a valorisé la présence d'un maraîcher sur son territoire. Elle a acquis 8 hectares de terres maraîchères bio supplémentaires, qu'elle a mis gratuitement à disposition d'une nouvelle association employant 28 personnes, dont 25 en réinsertion professionnelle. Cette nouvelle structure produit 200 paniers de légumes par semaine, mais aussi et surtout les légumes nécessaires à 550 repas journaliers. Dont ceux servis chaque jour dans les cantines scolaires de la commune. Résultat, il a fallu engager du monde à la cuisine scolaire. Et ce n'est pas tout: certaines productions

ne pouvant être totalement absorbées par la Commune, une petite conserverie a été construite. Une micro-brasserie est aussi en projet.



Les serres maraîchères bio qui approvisionnent la cantine scolaire de la commune.

Pour que l'argent reste et circule dans la Commune, le tout est payable en monnaie locale - et communale - le «radis». Ainsi, en donnant juste une impulsion - en l'occurrence l'achat du terrain - Ungersheim arrive donc à mettre en place tout un édifice durable et indépendant des résultats des prochaines élections. Reste à voir si, parmi tout ce qui a été présenté, quelques graines ramenées d'Alsace trouveront un terreau fertile dans le Gros-de-Vaud.

MS

Article paru dans l'Echo du Gros-de-Vaud le 28.4.2017